

Presios de suscripción Pesetas
 En la isla, un mes adelantado. 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que corresponde por aumento de franqueo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precios de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 11.º

Mahón, sábado, 14 Marzo de 1891.

N.º 2.902

Comidas de viernes

Hay comunidades religiosas que comen de vigilia todos los días del año, y hay, en cambio legos que en Viernes Santo se atracan de chuletas.

Allá ellos y ellas con sus respectivos panes se lo coman.

Hay además, quien se evade de cumplir lo ordenado sobre la materia de los concilios y al efecto se provee, por su dinero, de una de las cinco clases de bulas de lacticinios, ó de otra de las tres que comprenden las del indulto cuadregesimal.

Hay también quien no se gasta un céntimo en la bula y sin embargo, dice que la compra.

Y hay por último, quien no necesita bula de indulto por la sencilla razón de que no tiene qué comer, y si cae algo está indultado en el periodo cuadregesimal y en los demás periodos.

La gente olvida que en el trascurso del año se observan cuatro vigilias: la de Pentecostes, la de San Pedro, la de la Asunción y la de Natividad, para las que no vale bula; con más unos cuantos días volanderos en que no se puede comer carne. Y en tales fechas, no obstante, se hace el ordinario consumo de «beefsteaks» con patatas y de solomillos a la jardinera infringiéndose con ello involuntaria pero gravemente, el precepto canónico. No son solo, pues como entiende la generalidad, el miércoles de Ceniza los viernes de Cuaresma y el miércoles, jueves viernes y sábado santo los únicos días en que debe prescindirse del puchero y de los lacticinios.

Las cocinas de los pobres, de los obreros, de los cesantes y de los maestros de escuela, no han menester ninguna prevención para las comidas de vigilia. Siempre están prevenidas para ellas.

Muchos toman la cosa, por el lado de la higiene, prescindiendo irrespetuosamente de lo proveído en concilios y conciliábulo.

—Entramos—dicen—en la primavera médica; el remplazo de la diaria alimentación por otra más ligera y apropiada a la estación que empieza y a la temperatura del cuerpo, es conveniente y saludable.

Y como toman así las cosas, ¿qué ha de suceder? Que así no toman la bula.

Para el que le sirven una docenita de ostras, puré de cangrejos, salmon, langostinos y natillas ó arroz con leche de postre, rociando todo esto con Sauterne y Medoc, y encima le traen café, copa y puro un viernes de Cuaresma es gaudiamus. A él se abonaría contrito todo fiel cristiano, aunque el abono no fuese mas que la mitad de un tercer turno.

Un estómago, por ingrato que sea, agradece la visita de las anguilas, los lenguados y las truchas, sobre todo cuando son frescos y están bien condimentados, y si los anuncian los percebes ó los camarones, tampoco dirá nada. Pero si dirá el estómago, y nada bueno, por privilegiado que sea; si se le carga de atún, se le recarga de sardinas

y se le sobrecarga de bacalao.

Eso no puede digerirse hasta el viernes próximo. Y ha de ser á fuerza de tazas de te y copas de aguardiente.

El hombre que está trabajando todo el día y todos los días y no cuenta con recursos para sostener una buena mesa, ve con «luto en el corazón y llanto en los ojos» el aborrecer de un viernes de Cuaresma.

A la hora infausta de la comida tiene lugar para una desconsoladora apoteosis. La apoteosis del potaje.

Un potaje de judías, otro de lentejas y otro más de garbanzos con acompañamiento de espinacas y tropezones de cebolla. Luego para rellenar los vacíos que hayan dejado esas tajadas de huerla, ensalada de coliflor ó de apio nadando en agua y vinagre. Un acontecimiento que hay que señalar con piedra blanca es la presencia de bacalao.

Ante este horroroso «menú» el cabeza de familia pierde la cabeza y está á pique de perder la familia.

—No vuelvas á ponerme estos potingues—dice á su mujer.

Y sin reparar en que los chicos están delante, dice:

—¿Cómo si tuviera algo que ver el estómago con la religión!

—¿Qué rico está el potaje—replica la mujer, haciendo como que no se ha enterado y llenándose otra vez el plato supero.

—¡Valiente cataplasma!—contesta el marido—echándose el quinto vaso de agua Mira trae una charizo de la despensa.

—Y á mi otro!—gritan á voz en cuello los muchachos ocupados á la sazón en sacarse de las encias las espinas del bacalao.

—¡Vaya un ejemplo que das á estas criaturas!—grine ella.—Mañana te tienes que confesar.

—¡Tampoco!—Se oye ánel zobiendo el sexto vaso de agua y desabrochándose enseguida los botones del chaleco.— Dale esa coliflor al gato y fríe unas magras.

—No digas barbaridades. Todas esas heregias se las oyes en el café á don Casimiro. Así morirá el, como un hereje.

—Y tu morirás hablando de lo que no sabes.

—Más que tú.

—Vamos á ver, ¿qué es hereje?

—¿Hereje? Pues eso... su nombre lo dice... un hereje... Vamos, chicos, á comer la coliflor.

—¡Magras, magras!—vocean los chicos.

—¡Callarse, demonios!—dice el padre.

—¿Cómo pedís esas cosas, si hoy es viernes de Cuaresma?

—Pues, ¿y usted?—arguye el mayor.

—O se frien magras para todos, ó no se frien para ninguno.

Ante esta observación, llena de lógica y de desenfado filial, el padre baja la cabeza.

Y para disimular su turbación, y de paso para apagar la sed que le hab proporcionado los potajes, arremete con el séptimo vaso de agua.

Las patronas hacen sentir también la Cuaresma á sus huéspedes. Estos, que son gente joven y maleante, reciben con algazara la vigilancia y casi van ganando en el cambio.

Las espinacas y las lentejas alcanzan una ovacion.

—¡Doña Gertrudis!

—Servidora.

—No abuse usted de las plantas alimenticias de la familia de las quenopódeas.

—¡Doña Gertrudis!

—¿Qué hay?

—¡Viva la familia de las leguminosas!

—¡Ya están Vds. buena familia!

—¡Doña Tula!

—¡Qué tropa!

—Tengo «timpanitis».

—A mi no me hablen ustedes en latín. Coman que para todos hay.

La parodia del licenciado Cabra, que resulta de la última frase, es acogida por los huéspedes con un ruidoso palmeteo.

De todo saca partido la juventud. Hasta del potaje.

Por volver á aquellos tiempos ¡qué tiempos aquellos!

¡ya no volverán!

En que era yo uno de esos huéspedes dicharacheros y bulliciosos, haría cualquier sacrificio.

Por ejemplo: comer de viernes toda la Cuaresma.

Y sin perjuicio de esto comprar la bula.

ANGEL DE LA GUARDIA.

Seccion política

Espectáculo edificante

Tres ministros, un subsecretario y varios diputados y senadores han ofrecido un banquete espléndido en Madrid á Pantorrilles, el deplorable cacique de la vecina provincia de Castellon, despues de haberle paseado triunfalmente por los pasillos del Congreso, guiado por el Sr. Navarro Reverter y escoltado por los ilustres prohombres del partido conservador.

El escándalo que este hecho ha producido entre todos los hombres políticos de buena voluntad ha sido inmenso, á juzgar por las manifestaciones de la prensa independiente. La verdad es que hay motivo sobrado para ello.

No nace el escándalo de que el Tio Pantorrilles sea un labriego de alpargata y calzon corto, á quien festejen ministros como Azcárraga, Fabié y el duque de Tetuan, y sirvan subsecretarios como Navarro Reverter; no, el escándalo no viene ni puede venir en estos tiempos democráticos de esa fraternidad entre un rudo hijo del pueblo y esos caballeros representantes de los poderes públicos y de una cierta aristocracia. El escándalo procede de la apoteosis, hecha en la persona del Tio Pantorrilles, de la inmoralidad y la corrupción políticas. Ahí está el escándalo.

Pantorrilles, con su tinglado electorero y explotador de la dominación local,

es un expendedor de actas de diputados y senadores por un precio único: la administración local. Y como de este precio solo disponen los que mandan, Pantorrilles solo expende su género á los que mandan, así sean conservadores, ó fusionistas, ó republicanos. Si mañana triunfara D' Carlos, Pantorrilles le ofrecería también su mercancía de actas de «procuradores», á cambio de la Intendencia, el corregimiento, etc.

Dénte al hombre los jueces de primera instancia, los magistrados, el gobernador y el delegado de Hacienda, y el gobierno ya no tiene de qué ni por qué cuidarse para nada absolutamente de las elecciones: le basta enviar los nombres á Pantorrilles y éste le remitirá las actas de los agraciados. No hay para qué decir cuán cómodo, sencillo y expedito resulta este procedimiento para gobiernos que no quieren dejar á los pueblos el cuidado de elegir sus representantes. Para quienes no resulta la cosa tan sencilla, cómoda y expedita es para los castellonenses. Estos andan divididos en dos grupos: *costeros* y *anticosteros* (dominadores y parias), figurando entre estos últimos todos los que tienen honradas convicciones políticas, desde el carlista más recalcitrante al republicano más avanzado, que no es extraño ver juntos en el común lazo de la defensa contra persecuciones y arbitrariedades inconcebibles, y en la común protesta contra la inmoralidad política. La gente vividora se alista bajo las banderas del *costi*, porque con ello tiene asegurado el favor en las oficinas públicas, las varas en los pueblos, la recomendación eficaz cuando tiene que ver con la justicia, etc., etc., y todo ello sin otra obligación que cambiar de opiniones á medida que van cambiando los ministerios. Los hombres de convicciones, en cambio, viven bloqueados materialmente en todas sus relaciones con los poderes públicos.

Ahora bien; ese estado de cosas, esa monstruosidad política es lo que han pasado en triunfo algunos altos funcionarios por los pasillos del Congreso y lo han festejado solemnemente tres ministros de la Regencia.

Es edificante.

En el Círculo Zorrillista DE BARCELONA

El domingo á las cinco de la tarde, se reunió escogida y extraordinaria concurrencia en el Círculo de la Bajada de Sobraduel. El Sr. Sol y Ortega, jefe del zorrillismo en dicha ciudad, había convocado á sus correligionarios para hacerles partícipes de lo sustancial tratado en las conferencias de Biarritz, y dijo con su habitual elocuencia lo siguiente:

«En las conferencias de Biarritz nada se ha tratado relativo á nuestro programa ni teníamos necesidad de ello; en el Abril de 1880 y en el de Londres, suscrita por nuestro jefe, aparece toda nuestra doctrina y á ella nos atenemos sin necesidad de reforma ni de modificación alguna: allí está consignado nuestro criterio sobre las cuestiones políticas, económicas, religiosas y morales en general.

Tampoco se han referido dichas conferencias al procedimiento. Sin entusiasmaros, hoy por hoy, al llamado legal no lo rehuimos y estamos dispuestos á practicar lo cualquiera que sea el resultado

que de, porque a un procedimiento sólo cabe condenarlo en absoluto en vista de sus malos resultados cuando ha sido aplicado lealmente, más no cuando ha sido sofisticado y adulterado. No cabe imputar al procedimiento electoral lo que sólo ha sido debido á vicios de la legalidad existente y á la falta de sinceridad y moralidad del gobierno.

Seguimos abrigando la convicción de que la protesta revolucionaria formulada por nosotros hace 16 años tiene hoy la misma razón de ser que antes, y que no basta para demostrar lo contrario, el hecho de no haber surtido hasta ahora el efecto total anhelado.

El objeto primordial de las conferencias ha sido la coalición total republicana y manera de prepararla, intentarla y concertarla. Las últimas elecciones demuestran que, organizados, concertados y ligados todos los partidos republicanos, constituyen una fuerza incontrastable: los informes adquiridos en todas las regiones y localidades españolas evidencian que gran parte de las fuerzas indiferentes del país sólo esperan que la coalición se realice para ponerse decididamente al lado de la idea republicana: finalmente, á nadie se le oculta que, realizada la coalición y sumados á ellos, los elementos á que acabo de referirme, se determinaría una vigorosa corriente bastante á inclinar y aun á arrastrar á nuestra causa otros elementos que siempre han influido por manera decisiva en las grandes transformaciones de la política española.

Ahora bien; teniendo en cuenta todo esto, y considerando además que todo el país republicano clama por la coalición, que este clamor se ha dejado oír en repetidas ocasiones, hoy con mayor intensidad que en ninguna de ellas, y que se ha radicado en las últimas elecciones en coaliciones locales, parciales y fragmentarias, D. Manuel Ruiz Zorrilla ha creído de su deber ocuparse una vez más de esta aspiración de la opinión pública, tan clara y categóricamente manifestada, y al efecto ha llamado á correligionarios y amigos para cambiar impresiones, sobre la misma y estudiar la manera de que nuestro partido pueda contribuir, en cuanto de él dependa, á satisfacer esta justa exigencia de la opinión republicana.

Todas las conferencias han versado sobre esto principalmente; y, convencidos todos de la necesidad de hacer la coalición; nos hemos dedicado cuidadosamente á buscar los medios de prepararla, intentarla y conseguirla, sin reparar en sacrificios que siempre son pequeños cuando se les compara con la grandeza del ideal que se persigue. Se ha dicho y repetido que el partido republicano progresista y su ilustre jefe eran un obstáculo á la coalición en cuanto aspiraba á iniciarla, dirigirla, dominarla y absorber todos los partidos republicanos existentes. Esta imputación lanzada por nuestros enemigos, fomentada por los monárquicos y acogida hasta por muchos republicanos de buena fe, ha servido de pretexto para hacernos aparecer á los ojos del país como á enemigos de la inteligencia republicana; pues bien; para que esta imputación se desvanezca y desaparezcan todo resaca y suspicacia, hemos opinado unánimemente que en el momento actual debemos limitarnos á proclamar solemnemente y públicamente que queremos la coalición con todos los partidos republicanos, sin perjuicio de la personalidad y doctrinas de cada uno de ellos, y á aspirar á todos estos partidos, nuestra aspiración, tan repetidamente atribuirnos iniciativa de ninguna clase, ni preponderancia de ningún linaje; queremos tan sólo coadyuvar al bien común en la medida de nuestras fuerzas, y esperamos la cortés contestación á que tiene derecho todo aquel que sepa por el bien común se afana.

Se nos ha imputado también que dificultábamos la coalición con imaginarias dificultades; hemos creído salir al paso de esto por prohibiendo la conocida fórmula de nuestro jefe, según la cual estamos dispuestos á firmar la fórmula de coalición que los demás partidos republi-

canos acuerden. ¿Se quiere una coalición circunstancial? pues la aceptaremos circunstancial; ¿se quiere permanente? pues la aceptaremos permanente; ¿se quiere para todos los fines? pues la aceptaremos para todos los fines; ¿se quiere para algún fin determinado? pues la aceptaremos para un fin determinado: á trueque de satisfacer á la opinión pública, de probar que no somos refractarios á la inteligencia y que lo único á que aspiramos es á preparar el advenimiento de la república, estamos dispuestos y decididos á todos linajes de sacrificios.

En extracto contiene lo transcrito lo más importante del discurso del Sr. Sol y Ortega, quien al terminar fué calorosamente aplaudido y felicitado.

(El Mercantil Valenciano.)

Telegramas

Madrid 9.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

- Paris, á la vista, 2'35 de peseta por 100 beneficio al papel.
- Paris, á 8 dias vista, 2'75 de peseta por 100 beneficio al papel.
- Londres, á la vista, libra esterlina, 25'96 pesetas.
- Londres, á 8 dias vista, libra esterlina, 25'96.

Madrid 9, 9:40 n.

Los republicanos centralistas han celebrado una reunion para acordar la conducta que debe seguir el partido antes las nuevas corrientes de conciliación entre las diferentes agrupaciones republicanas, y sobre todo ante las manifestaciones del Sr. Ruiz Zorrilla en este sentido.

Los centralistas esperarán para adoptar acuerdo definitivo conocer autoritadamente la actitud del Sr. Ruiz Zorrilla, pues creen que á los republicanos progresistas les corresponde la iniciativa de la coalición, toda vez que hasta de ahora se mostraron contrarios á ella.

Los Republicanos centralistas están dispuestos á secundar y aceptar toda clase de inteligencias.

Madrid 9, 11-40 n.

El Sr. Peral llegó al Puerto de Santa María, saliendo el vecindario en masa á recibirle á la estación.

Los Infantes D. Antonio y doña Eulalia, que iban de paso para Cádiz, acercáronse para saludarle.

Esta noche se le obsequió con un banquete.

Entre los electores suyos se ha iniciado una suscripción para que construya particularmente un buque submarino.

Madrid 9, 11-45 n.

El ministro de Ultramar ha recibido un telegrama del general Polavieja diciéndole que ha producido malísimo efecto en Cuba el anuncio de que se enviarán tropas de refuerzo.

Han celebrado una nueva conferencia los Sres. Moret y Gamazo para ocuparse de las cuestiones arancelarias.

Se acentúan las corrientes de que llegaran á un completo acuerdo.

Entre los conservadores más antiguos reina gran marejada contra el duque de Tetuan.

Dicen que estos ministros, recién llegados al partido se llevan la mayor parte en el gobierno.

Los descontentos anuncian una protesta, y acaso obliguen al Sr. Cánovas á adoptar una grave resolución.

El Sr. Sagasta está enfermo de un catarro.

Madrid 10, 9'45 n.

Mañana podría constituirse el Congreso, pues están proclamados ya suficientes diputados; pero se espera que pasen de 300 con objeto de que las comisiones tengan mayor representación.

Mañana empezarán las vistas de las actas graves.

El temporal de aguas es general en toda la península.

El telégrafo continúa funcionando con grandísimo retraso.

Paris 10, 10'40 m.

A pesar de cuanto se ha dicho por la prensa, continúa en Alsacia y Lorena observándose inusitado rigor en la exacción de los pasaportes.

Dícese que el actual director general de Correos y Telégrafos M. Selves será nombrado gobernador general de Argel, en reemplazo de M. Tirman.

Londres.—En todas las islas de la Gran Bretaña han caído copiosas nevadas que han causado daños de consideración á la agricultura.

Berlin.—El príncipe de Bismarck presentará su candidatura para la 19 circunscripción de Hannover.

Nueva-York.—En el Estado de Illinois ha descarrilado un tren rápido de viajeros, resultando algunos muertos y numerosos heridos.

Los coches quedaron destrozados por completo.

MAHON

A causa de haberse provisto de agua del depósito de la Alameda los dos buques de guerra surtos en este puerto, fueron varios los aguadores que tuvieron que ir á la misma fuente de San Juan á proveerse, pues el depósito estaba ya agotado.

Con tal motivo nos decía un amigo nuestro: ¿No es hora todavía de reanudar los trabajos de la fuente de S. Juan?

¿No es hora de que se active el expediente de expropiación del cercano perteneciente al Sr. Baron de las Arenas que linda con la referida fuente y cuya expropiación acordó el Ayuntamiento?

¿No es hora de que nuestra Corporación municipal nombre la comisión que estudie la colocación del caño que ha de unir la fuente con el depósito de la Alameda, conforme se acordó en Agosto último?

Trasladamos estas preguntas á nuestros amigos del consistorio á quienes no podemos menos de recordar que estamos á mediados de Marzo; que se aproximan las necesidades de la población y de los regantes y que si no apuran todos los medios para aumentar el caudal de agua de la referida fuente, se harán acreedores á las censuras del vecindario.

Mediante escritura que autorizó el día de ayer el notario de Mahon D. Francisco Mercadal, ha quedado constituida en Mercadal una Sociedad agrícola con el capital de sesenta y dos mil pesetas, la que girará bajo la razón social de "La Democracia Mercadalense, creada por varios amigos nuestros con objeto de dar trabajo á los liberales de dicho pueblo y su término que carezcan de él. En el día de hoy y ante el propio notario, la expresada sociedad ha adquirido por el precio de cincuenta y siete mil quinientas pesetas la finca rústica conocida por

"Sonarret."

No podemos menos de felicitar á nuestros amigos de Mercadal por la resolución tomada, que á no dudar les libraré de las impertinencias del caciquismo tan audaz y tan intransigente en aquella localidad, al propio tiempo que hacemos votos para la próspera marcha de la naciente Sociedad.

Hoy se ha efectuado el relevo de la tropa que guarnece la fortaleza de Isabel II.

En la tarde de ayer fueron decomisadas por los dependientes del resguardo de consumos, en la noria "Robadonas", cinco garrafas y dos corazas con 80 litros de alcohol.

La función que mañana por la noche dará la compañía del Sr. Soto en el casino El Consey se compondrá de las bonitas zarzuelas "Tila" y "Las doce y media y... sereno", y la aplaudida pieza "El teniente cura".

En el día de hoy existían en la cárcel de este partido tres presos con causa pendiente.

Segun las noticias que recibimos de los pueblos de la isla parece que durante la noche pasada ha llovido bastante en diferentes puntos, sobre todo en Mercadal. En Mahon, aunque poco, llovió también, dejándose oír algunos truenos. Hoy ha continuado el tiempo amenazando lluvia.

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado en Madrid el día 7 del actual, han salido premiados con 1.000 pesetas el billete número 1.278 y con 500 el n.º 6.832, ambos despachados en la Administración de loterías n.º 2 de esta ciudad.

Dice La Vanguardia del día 9 del corriente:

En el Gayarre.—Numerosa concurrencia atrajeron ayer á este teatro las representaciones de la Carmen y Lucrecia Borgia dadas por la tarde y noche respectivamente.

En esta última hizo su debut cantando la protagonista, la soprano Sra. Miriam, que demostró ser artista de buena escuela, dotada de voz llena aunque algo velada en el registro agudo. Fué bien acogida, lo propio que el joven tenor Sr. Sotassi que cantó con afinación, la parte de Genaro disimulando la poca intensidad de la voz.

La Srita. Fabregas hizo un Orsino por demás gentil cosechando merecidos y unánimes aplausos en la balada del acto último.

El Sr. Gil Rey que tantos aplausos obtuvo en la temporada anterior por sus hermosas facultades, en la interpretación de la parte de Duque Alfonso, los obtuvo de nueva noche muy unánimes y merecidos, especialmente al terminar el duo de los Puritanos, que cantó en uno de los intermedios con bravura y ajuste en unión del barítono señor Ferrer.

Bien los demás artistas, coro y orques-

ta bajo la direccion del maestro Petri.

JUAN PUIGGARÍ.

Pasado mañana lunes dia 16 se cierra el despacho de billetes del sorteo de la Loteria Nacional que debe celebrarse en Madrid el dia 17 del actual.

Premio mayor: 160.000 pesetas.

Precio del billete entero, 50 pesetas.

Id. de la fraccion ó décimo, 5.

Véase el anuncio de los Grandes Almacenes del Printemps de París.

SECCION LIBRE

Un escrito más

Como admiro á las personas que aprovechan la vida gastando una útil actividad, y aprecio además en lo que se merece á mi respetable amigo el Sr. Taltavull, no extraño que la contestación á sus escritos sea en todo lo posible adecuada á las buenas formas que él acostumbra y á la amistad que en diferentes ocasiones ha demostrado profesarme, y que estimo en mucho.

Creo que nosotros no seremos dos buenos polemistas, porque lo que deseamos es aclarar las cosas y dejarlas en su lugar, en vez de embrollarlas como algunos acostumbran, y gracias á nuestros buenos deseos veo que el Sr. Taltavull va recordando la salvedad que le hice de secundar al que iniciase la cuestión de alumbrado eléctrico, si se presentaba esta ocasión.

Tengo á la vista la carta del señor Alcover á que se refiere el Sr. Taltavull, y escuso decir, por lo tanto, que no la he olvidado, y en la que el señor Alcover me dice que en vista de las noticias que le comunico en mi anterior «ha decidido, siguiendo mis indicaciones, que pase á esa en seguida no ya una persona inteligente, sino el mismo ingeniero electricista encargado del Centro Técnico Industrial, etc., etc.

Me parece que al enseñar la citada carta al Sr. Taltavull, en cuyo poder la dejé por algunos dias, ya me hizo la observación que hace en su remitido de ayer, á cuya observación contesté que cuando el ayuntamiento publicó su anuncio solicitando proposiciones para mejorar el alumbrado público (y era esto anterior á la conferencia que sobre gas y electricidad celebré con el Sr. Taltavull) había remitido un periódico de Mahon al Sr. Alcover, (con el cual sostengo correspondencia desde hace años) ya que sabía que él se dedicaba á cuestión de alumbrado. El Sr. Alcover me contestó pidiéndome una porción de detalles y un plano de Mahon, y cómo su carta llegara en época en que yo estaba enfermo de mal humor, y no tenía intención de luchar con los gasistas mahoneses, le contesté brevemente, con bastante retraso por cierto, (y con mal humor causa mi dolencia) manifestándole que no podía mandarle plano de Mahon por no disponer de ninguno, contestando algunos detalles de los que me pedía respeto á esta población, é indicándole que por mas que en Mahon hubiese á mi modo de ver buena disposición en pro de la luz eléctrica aún entre los mismos señores suscritos al gas, que creía nada se podía hacer para instalarla pues que los trabajos para la de gas estaban muy adelantados y que la sociedad en proyecto ya con-

taba con casi todo el capital necesario. Lo indicaba también que á mi modo de ver era ya inútil y tarde para tratar de instalar la electricidad que, salvo en el caso, no probable, de que se presentara un electricista inteligente resuelto á darnos luz á todo trance, no vea posible en Mahon, estando adelantados, como estaban, los trabajos para el gas.

Ya manifesté al Sr. Taltavull cuando le enseñé la carta del Sr. Alcover que la había recibido con sorpresa; pues que cuando yo creía me habría contestado abandonando su idea, me contestaba mas animado que nunca á llevarla á cabo. Conste pues que solo á la iniciativa del Sr. Alcover debemos el que pasase á Mahon D. Ramon Cases pues que las indicaciones ó que el Sr. Taltavull se refiere tendían mas bien á que no se siguieran que á lo contrario; pero si el Sr. Alcover tuvo á bien decidirse, siguiendo mis indicaciones, á que pasase á Mahon el Sr. Cases fué usando de su derecho de decidirse á lo que mas le agrade.

Queda pues sentado que gracias á la iniciativa del Sr. Alcover pasó á Mahon el Sr. Cases para estudiar sobre el terreno la cuestión de alumbrado eléctrico, y que si yo apoyé al Sr. Cases lanzándome en favor de la electricidad y abandonando la neutralidad que había guardado, fué correspondiendo á la promesa que al Sr. Taltavull había hecho en nuestra conferencia y que dicho señor dice recuerda, en su comunicado de ayer.

Me recuerda también el Sr. Taltavull que en mi hoja suelta dije: que me cabía la honra de haber sido el iniciador y principal propagandista de la electricidad en Mahon, y añade: «vea pues mi buen amigo como ha correspondido á la promesa que me hizo».

Amigo Sr. Taltavull, siento el tener que reprocharle el que creyera oportuno y conveniente poner bien amigo en letra cursiva; pues por lo mismo que le aprecio creo que nunca me he portado como mal amigo, y en tal caso dispuesto estoy á arrepentirme si esto se me demostrara. Es indudable que yo he sido el iniciador y principal propagador, de la electricidad en Mahon; pues que desde 1888 que tomé la iniciativa en favor de la electricidad he continuado siendo el principal propagador y que si algun mérito quiere V. concederme ha de ser el de haberme abstenido; siquiera fuese por una temporada y cumpliendo lo ofrecido, de luchar contra el gas hasta la venida del Sr. Cases.

Dando á cada cual lo suyo debo confesar que efectivamente dije al Sr. Taltavull al principio de nuestra entrevista que el gas era peor que el petróleo y que al final le manifesté que estaba con el conforme en que la instalación del gas era una mejora para la población; pero tambien debo hacer presente que mi manifestación no fué motivada por las alabanzas que el Sr. Taltavull me hizo del gas, de sus motores y de sus cocinas, pues que recordará muy bien que por lo que respecta á motores y estufas de gas, le combatí la opinión que de estos chismes tenía formada respecto á su uso económico, demostrándole con datos irrefutables que lo que dan de comodidad los motores y estufas de gas es á expensas del bolsillo del consumidor. En pocas palabras: que son prácticos pero caros estos chismes.

Apruebo al Sr. Taltavull la idea de no interesar un centimo en electricidad ya que en ella no tiene fé; pero siento que en su entrevista conmigo me manifestase que al interesar su capital en el alumbrado de Mahon lo hiciese por patriotismo, por el bien del país, y sin idea de lucro ni de

proteger á ningun sistema de alumbrado, y que en su penúltimo párrafo de ayer se preocupe del beneficio de que gozan las acciones de gas en Barcelona y todas partes. Su citado párrafo en nada refuta al 5.º de mi escrito del 11 corriente que queda en pié, aunque á ello parezca dedicado.

El Sr. Taltavull en su último párrafo dice halla á faltar en mi anterior escrito algo que nos diera seguridad de que esta vez veremos alumbradas si quiera algunas calles por la luz eléctrica. Como el Sr. Taltavull supongo no ignora que el Ayuntamiento acordó subastar el alumbrado de Mahon por medio de la electricidad extraño halle á faltar la seguridad que menciono; pues que hubiera podido calcular que por muy bien dispuesto que esté á complacerle que no puedo acceder á su deseo dándole seguridad de que se realizará un hecho que no depende de mí. Creo que probablemente tendremos luz eléctrica en Mahon, y caso de que así no fuera lo sentiría mucho si bien me consolaría la idea de que podríamos agradecer el mal á los gasistas que ahora se empeñan en atacar el acuerdo del Ayuntamiento y en perjudicar la electricidad, desempeñando el verdadero papel de perro del hortelano.

El objeto de mi escrito «cada cual lo suyo» era aclarar algo que no estaba lo suficiente aclarado en el primer escrito del Sr. Taltavull, y demostrar que al corresponder á mi promesa en los términos que lo había hecho solo había cumplido con mi deber, y al pié de la letra lo que á él le ofreciera. Parece que le quedaron sus dudas al Sr. Taltavull y escribió segunda vez, lo que me ha obligado en obsequio á la amistad que le profeso, y al propio tiempo para demostrar ante los lectores de EL LIBERAL lo infundado del cargo que mi amigo me hizo, á escribir este extenso legado. Siento el tener que contribuir á marear á la mayoría de los lectores de EL LIBERAL que ya ven claro el porqué de la polémica; pero así lo exigen las circunstancias y á ellas estoy entregado.

FRANCISCO F. ANDREU

Mahon 13-Marzo-1891.

REMITIDO

Reforzando nuestra opinión respecto á si el alumbrado eléctrico es ó no peligroso, á continuación copiamos las siguientes noticias tomadas de «El Faro del Seguro»:

«En Nueva York se han quemado los teatros Hermann y Quinta Avenida, propagándose el fuego á los edificios inmediatos y ocasionando grandes desperfectos y pérdidas de consideracion.

El siniestro fué producido por el cruce de dos hilos eléctricos, cuya envoltura se inflamó á causa del rozamiento.

El templo masónico de Baltimore, que era una de las construcciones más bellas de Norteamérica, ha quedado reducido á cenizas el día de Nochebuena. Las pérdidas se calculan en siete millones de reales.

El origen del siniestro está, segun las informaciones hechas, en un cruce de alambres del alumbrado eléctrico».

LUCIFILO.

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Description of securities and their prices. Includes items like '4 por 100 interior contado', '4 por 100 amortizable', and 'Billetes Hipotecarios de Cuba'.

BOLSA DE BARCELONA

13 de Marzo 3-20 t.

Table with 2 columns: Description of securities and their prices. Includes items like '4 por 100 interior', '4 por 100 exterior', '4 por 100 amortizable', 'B. H. de Cuba', 'Banco Hispano Colonial', etc.

Crónica religiosa

Santo de hoy

Sta. Matilde reina.

Santo de mañana.

Sta. Madrona.

Crónica marítima.

Buques despachados.

Dia 12

Para Barcelona vapor «Puerto-Mahon», capitán D. Miguel Tudor, con 21 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Telégramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 13 5 30 t.

Recrudescen otra vez los temporales.

Las Cámaras activan la discusión de actas.

Son falsos los rumores que circulan respecto á reinar agitación en la isla de Cuba.

El Sr. Ruiz Zorrilla ha aplazado su viaje á Perpignan.

Mejora la situación de la república Argentina cotizándose el oro á 352 por 100.

Han ocurrido nuevos naufragios en la costa de Inglaterra.

Desde ayer reina un fuerte temporal del Norte habiendo llovido mucho. El vapor correo de Barcelona no ha llegado todavía.

Madrid 14 10 m.

El vapor «Isla de Panay» ha llegado á Barcelona procedente de Manila con viruela negra á bordo. Se le ha impedido la entrada en el puerto.

FABRA.

SECCION DE ANUNCIOS

BOLETA DE BARCELONA
ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

IMPRESA:
S. José, frente al Fielato

Alcaldía de Mahon

PRESTACION PERSONAL

Formado el padron de la prestacion personal para la conservacion de los caminos vecinales de este distrito correspondiente al actual año económico de 1890-91, se halla de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento por término de quince días, que empezarán á contarse desde el domingo próximo día 15 á fin de que puedan hacerse las reclamaciones á que haya lugar.

Mahon 11 Marzo 1891.—D. Moysi.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de loterías de 1.ª clase

Núm. 2

Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 17 de Marzo de 1891.

Prospecto

Ha de constar de 88.000 billetes, al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos á cinco pesetas, y distribuyéndose 1.887.000 pesetas en 1.927 premios, de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 de	160.000
1 de	80.000
1 de	40.000
2 de 10.000	20.000
30 de 4.000	120.000
1.589 de 500	794.500
99 aproximaciones de 500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 160.000 pesetas	49.500
99 id. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 80.000 pesetas	49.500
99 id. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas	49.500
99 id. de 5.000 pesetas cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor	10.000
2 id. de 3.000 id., para el premio 2.º	8.000
2 id. de 1.250 id., para el premio 3.º	6.000
1.927 id. de 1.000 id., para el premio 4.º	1.887.000

Mahon 8 Marzo de 1891.—El Administrador, Pascual José Hernández.

Pérdida. Se han extraviado unos pendientes de oro dentro una cajita azul, por la calle del Carmen ó sus cercanías. Se gratificará su devolución en la imprenta de este periódico.

AVISO La casa de este comercio de los señores CANET Y PONS

hara el sorteo para los 50 duros que regala, el día 23 corriente. Hasta el día 22 puede este respetable público, aprovechar el desprendimiento de estos señores, que no miran en sus beneficios sino en favorecer al parroquiano.

Canet y Pons

PRIETO Y CAULES, 50

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnado de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífrico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen. Diríjase al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Los fabricantes de quesos y mantecas deben saber que EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE 1889 LA MAS ALTA RECOMPENSA (Medalla de Oro) ha sido dada á los **CUAJOS Y COLORANTES de J. FABRE** Caballero del Mérito Agrícola **AUBERVILLERS (Sena)** Recompensas en 51 concursos agrícolas



GRANDES ALMACENES DEL **Printemps** NOVEDADES

Remítense gratis y franco el Catálogo general ilustrado encerrando todas las modas para la ESTACION de VERANO, á quien lo pida á

MM. JULES JALUZOT & Cº PARIS

Remítense igualmente franco las muestras de todas las telas que componen nuestros inmensos surtidos, pero especificándose las clases y precios. Todos los informes necesarios á la buena ejecución de los pedidos estan indicados en el Catálogo. Para las Canarias, Baleares, Posesiones españolas de Africa y Gibraltar, exedimos franco de porte hasta Marsella, debiendo pagar el destinatario, al recibo de su pedido, los gastos de portes y fletes desde este puerto. Para las Islas Baleares expedimos tambien, por Barcelona, franco de porte y aduanas todo pedido á contar desde 50 francos con un recargo de 25 % sobre el importe de la factura.

LA ÚLTIMA MODA REVISTA SEMANAL PARA SEÑORAS Y SENORITAS Admite suscripciones en Mahon D. Bernardo Fábregues, calle Nueva número 25.

En la tienda de comestibles de la calle de Gracia número 11 se vende café de primera tostado en grano á 15 céntimos de peseta la onza.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

LA PRIMA FIJA ÚNICA EN SU CLASE DOMICILIADA EN BARCELONA CAPITAL SOCIAL 20.000.000 DE REALES

Esta compañía por si sola cuenta en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás compañías de su clase. Subdirector en Menorca, D. Pascual José Hernández, Arravaleta 3, Mahon,

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa. Diríjase al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido. Véase el prospecto. Diríjase al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruyal momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Diríjase al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Para vender Una porcion de terreno de cabida de unas 6 á 7 hectáreas, con arboleda, chamberal y tierra de labor, que antes era viña, situada en terreno de Gracia, inmediata á la carretera de San Luis: contiene una casita, cisterna y pocilga con patio. Infotmará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Subasta En el despacho del Notario D. Pedro Orfila calle de San Jorge n.º 23, se venderán en licitacion verbal el día 15 del mes en curso, á las 11 de su mañana las fincas siguientes: 1.º una casa situada en esta ciudad calle de Ramis núms. 5 y 7, bajo el tipo de 2.250 ptas.; y 2.º otra casa situada en esta ciudad calle de San Pablo n.º 25, bajo el tipo de 1.000 ptas. Dicho notario enterará de los títulos y condiciones para la venta.

Para vender Lo está un cercado situado en el sitio denominado (Cruce den Ramis), lindante con el molino (Den Gené), mide 60 m. largo por 25 ancho, con ocho higueras grandes, higueral de moro y otros árboles frutales. Para su ajuste Cos Gracia 72.

Para vender Lo está una casa con huerto calle del Matadero n.º 12, Villa-Carlos. Informes, calle de Calasfons n.º 13, del propio pueblo.

Polichinelas En la calle de las Moreras n.º 28 habrá función de mationettes vulgo "pruxinel-lus", sup. avisado al oñid.

Para vender. Una casa situada en la calle de Santa Ana, de esta ciudad núms. 13 y 15, esquina á la de San Sebastián. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Para vender Lo están dos casas calle de Sta. Cecilia núms. 50 y 52. Informarán en la misma calle núm. 38.

Clases de Caligrafía por el profesor D. Juan Salom. Quedan abiertas todos los días calle del Carmen n.º 8.

Cocinera Hay una que desea hallar colocacion. Informes, diríjase calle S. Pedro, 67 Villacarlos.

Centro General de Negocios Esta sociedad compra el cupon del vencimiento de 1.º Abril próximo, de valores del Estado y locales, á cambios ventajosos para el tenedor. Mahon 2 Marzo de 1891.—Goñalons, Carreras y C.ª

Cocheria para alquilar Lo está una calle de Bellavista sin número. Para informes calle S. Antonio núm. 11.

Pianino casi nuevo y sumamente barato está de venta en la casa n.º 83 Cos de Gracia.

IMPRESA DE B. FÁBREGUES calle de San José. Despacho: Calle Nueva, núm. 25

Tarjetas de visita Imprenta de EL LIBERAL.